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单靠投资拉动经济行不通了
姚景源昨日做客齐鲁大讲坛直面经济难点

本报济南3月24日讯(记
者 崔滨 实习生 徐斐
婓) “摆在中央新一届领导
人面前的严峻挑战是，我国
转变经济增长方式已经刻
不容缓。”24日下午，国务院
参事室特约研究员、国家统
计局原总经济师姚景源今
年首期齐鲁大讲坛上，直面

当前我国经济发展中的难
点和热点，和到场的近千名
坛友，分享他“中国应追求
没有水分的增长”的真知灼
见。本期大讲坛由山东大学
本科生院常务副院长、博士
生导师胡金焱教授主持。

齐鲁大讲坛一开场，姚
景源就直接点出了目前中
国经济面临的四大严峻挑
战。“从去年开始的经济下
滑，其中一个主要原因就是
过去明显带动经济增长的
出口下降明显，对GDP增
长的贡献率成了-2 . 2%，变
成了拖后腿。”姚景源指出，

“这说明中国以往靠廉价土
地、低成本劳动力和低价格
原料生产廉价商品打天下
的传统模式已经不可持续
了。”

同时，“我国过去经济

增长主要依靠投资拉动，靠
的是大量的信贷。过去10
年，我国货币发行增长了6
倍，广义货币量达到了96万
多亿人民币。但是经济总量
按照不变价格算，才增长
1 . 5倍，我们用了6倍的货币
发行，推动了1 . 5倍的经济
增长。显然，货币政策进一
步发挥拉动作用的空间，受
到了很大的限制。这就说明
天量信贷、巨量投资拉动经
济的老路，也不能再走了。”

“可以说，实际情况表
明，我国转变经济增长方式
已经刻不容缓。那么要转变
增长方式，靠的是什么呢？”
姚景源认为，这就需要中国
未来要像习近平总书记说
的“追求实实在在的增长，
不要有水分的增长”。姚景
源说：“我理解的实实在在

的增长，首先是物质财富实
际增加的增长，不能光是
GDP数据的增长；还有就
是要追求负效益最小的增
长，决不能再走先破坏环境
和资源，再去治理的老路；
最后还要追求以民生为本、
改善民生的增长，做到这些
才是实事求是、没有弄虚作
假数字的增长。”

姚景源坦诚直率的观
点分享，得到了全场观众的
热烈响应。山东省社科联党
组书记、副主席杨瑛表示，
今年后续的各期齐鲁大讲
坛，将像本场讲座一样聚焦
社会关注的热点问题，希望
大家能够踊跃参加。

齐鲁大讲坛由省委宣
传部、省社科联、山东大学
和齐鲁晚报主办，本期大讲
坛由省金融学会承办。

主办：省委宣传部、省社科联

山东大学、齐鲁晚报

今年扩大消费

难度仍然很大
对于今年的消费市场，

姚景源认为，尽管今年中央
再提扩大消费，但消费在今
年扩大的难度仍然很大。比
如住房和汽车这过去10年最
为热门的两大消费品，现在
房地产市场一直在进行严厉
调控、打压过度需求；而汽车
大量增长带来的拥堵，已经
让很多城市限行、限购；再加
上今年遏制浪费，虽然从国
家到地方都希望能够积极培
育那种拉动力强、涉及面广
的消费热点，但今年恐怕还
难以全面启动消费。

虽然姚景源认为今年
难有消费热点，但是老百姓
的收入增长却有望实现。

“今年年初党的十八大对城
乡居民收入增长第一次提
出了量化指标，目标是在
2 0 2 0年城乡居民收入比
2010年翻一番。量化指标意
味着是要考核的，是硬性指

标。按未来8年计算，要实现
这个目标，每年要增长7%以
上。”姚景源说，“而且今年
还要对分配制度进行改革，
使分配更加合理。要提高居
民收入在初次分配当中的
比重，所以我觉得今年居民
收入一定会好于去年。”

城镇化不是

盖大楼卖房子
在与齐鲁大讲坛听众互

动的环节中，中国金融市场
目前近百万亿元的货币流通
量，成为了大家最为关心的
问题，因为如此之多的货币
量，势必对个人投资的回报
带来影响。对于大家的关注，
姚景源也深有感触，“货币流
通量的显著增加，势必带来
通胀的压力，如何消除负利
率的威胁，股市显然无法让
投资者感到安全。而过去10
年的经验表明，房地产确实
是最好的投资渠道。”

不过，姚景源表示，“今
年国家大力发展城镇化的

方针政策，让很多人觉得是
不是房地产又会迎来一轮
投资机会，要我看，城镇化
的本质是人的城镇化，不是
土地的城镇化。城镇化是人
的生产方式和生活方式的
根本转变，不是盖大楼、卖
房子。”

姚景源说：“你看现在
北京、广州，买房跟打仗似
的，连看房环节都不要了，
要知道买房可不是买白菜，
这是一笔很大的支出。所以
我说，现在的房地产市场疯
了、病了。就跟两个人结婚
连相互认识和恋爱的过程
都没有，这样的日子过起来
肯定有很多问题和隐患。”

保民生稳物价

任务还很艰巨
在国家统计局多年的

工作经验，让姚景源对物价
有了更为深刻的认识。

“我经常去离家不远的
一个胡同里最平民的理发
店理发，前年我理一个平头

是5块钱，去年就变成6块了，
可到了今年一下子就变成10
块钱了。这个小例子就说明，
现在的物价上涨呈现结构性
特征，越是贴近老百姓生活
的民生商品和服务价格，上
涨得越快。”姚景源说，“除了
理发、洗车这些年年上涨的
服务价格；像肉蛋菜奶这些
生活必需品的价格，这几年
更是百分之几十上涨，可以
说我们是天天面对物价上
涨，顿顿遭遇通货膨胀。”

姚景源表示，“这就提
醒老百姓和有关部门注意，
稳定民生、保持物价总水平
稳定的任务，今年还很艰
巨。比如现在国外发达国家
都在印钞票‘放水’，直接导
致整个世界经济流动性泛
滥，这必然要推高国际市场
上大宗商品特别是原材料
的价格，传导至中国的输入
性通胀压力就不容忽视；还
有国内现在人工工资、原料
价格、水电气价格都处在上
涨通道，国内成本型的通胀
压力也很大。”

居民收入一定好于去年
姚景源同时提出物价上涨压力不容忽视
本报记者 崔滨 实习生 徐斐
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讲坛结束后，仍有人追着姚景源提问。

对于许多普通市民来说，能挣到多少钱，又把钱花向哪里，是他们最为关心的问题。24日的齐

鲁大讲坛上，在国家统计局工作多年、对中国经济有深刻观察认识的姚景源，对百姓今年的经济生

活提出了自己的建议。

考生家长担心南科大将来有变

朱清时通过本报送上“定心丸”：

南科大谁干校长

改革都不会停下
本报济南3月24日讯 (记

者 张榕博) 24日，南科大
自主招生笔试在全国14省同
步进行，在山东的考场外，有
不少考生家长因南科大校长
朱清时任期将满，而担心南
科大有变，从而使就读该校
的学生前途受到影响。本报
记者当日采访了朱清时，他
的一些回答就像是给家长吃
了一颗定心丸。

“朱校长还有一年就到
任期了，如果他哪天不干了，
这种教育改革还能继续么？”
24日，在山东的南科大自主
招考考场外，一种与考试无
关的焦虑在考生家长当中

“蔓延”，济南考生家长王女
士表达了对南科大未来走向
的担心。还有家长担心，面对
各种阻力，南科大坚持不到
改革成功，自己的孩子便成
了“牺牲品”。

记者了解到，考生家长
的担忧不无道理。2012年，南
科大首次面向国内自主招
生，这与创校校长朱清时的
全力争取有直接关系。而在

今年南科大正式自主招考的
第二年，朱清时仍然觉得“还
是困”，甚至“比两三年前更
困”。对于只剩下一年多任
期，年近七旬的朱清时前不
久曾表示，届满将不会连任，
而继任者难寻，言语中像是
带着点悲观情绪。

而24日朱清时接受本报
采访时态度显然有了变化，

“虽然我本人很愿意连任校
长这一职务，但是很多事还
不好说，要看学校方面的想
法。”朱清时告诉记者，他希
望有更年轻、更有精力、更有
能力的人来做这个校长，现
在在中国，这样的人选并不
难找。

他通过本报告诉考生家
长，南科大所进行的高教改革
是中国教育改革的内在需要，
无论谁做南科大的校长，都会
抓住这样难得的机遇，推进改
革。“南科大改革的方向不会
变，这是教育部的希望，也是
深圳市的希望，任何领导都希
望这种改革能够成功。”朱清
时对本报记者说。

在25行30多个数字组成
的阵列中寻找相加和为10的
全部相邻数字。24日上午，来
自山东各地的200多位考生
在寻找数字的“刺激”中完成
了南科大2013年自主招生的
笔试。

“我找到一半的时候就疯
了，根本算不清楚数字了，太
刺激了。”24日上午11点半，在
省实验中学校门口，刚刚完成
南科大2013年自主招生能力
测试(即笔试)的泰安一中考生
小刘，拥抱了自己的母亲后，
便开始回忆起她最难的一道
考题。

这道题同样是青岛二中
同学小赵和莱芜一中同学姜

文印象最深刻的考题。从去
年“7分钟在纸上写阿拉伯数
字1到300”，到今年的数字阵
列找“10”，不少考生告诉记
者，南科大的考题这两年都
和数字“较劲”。

采访中，多位考生对试题
的整体印象是，考查的是你的
记忆力和分析能力，平时没遇
到过，但是却在网上似曾相
识。小刘则坦言，这些试题和
公务员的行政能力测试是一
样的，更像是考公务员。

另外，在今年首次增设
的人文素养考查中，南科大
向考生提出的是对中小学教
育的认识。

本报记者 张榕博

笔试结束考生谈感受：

智力测试就像考公务员

格关注南科大自招
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